

EL ISLEÑO

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES

TELÉFONO NÚM. 20

APARTADO NUM. 8

Año XXXV

Palma de Mallorca martes 3 de Noviembre de 1891

Núm. 11425

Políticos de antaño

El nuevo rey

Fué de ver el regocijo que reinaba en el interior del Palacio real, especialmente en los aposentos del antes Príncipe de Asturias, y en estos momentos Rey de España. Habían vuelto á Madrid los desterrados del reinado anterior. El maestro de Fernando, D. Juan Escóiquiz, penetró en el cuarto de su ilustre discípulo radiante de alegría y gozoso con la dulce esperanza de dirigir el timón de la nave del Estado. Abrazóle Fernando, denominándole su mejor y más consecuente amigo, y sacando de su papelería un pliego lacrado, se lo dió diciendo:

—Entrego al buen Arcediano, al prisionero del Monasterio del Tardón, la sorpresa que le tenía reservada, es decir, el título que le nombra condecorado con la gran cruz de Carlos III.

Este título estaba firmado por Fernando, como Rey, antes de serlo, y solo fué necesario llenar el hueco de la fecha, que se había dejado en blanco.

Un domingo, en los momentos de estar oyendo misa en la real capilla D. Carlos y María Luisa, se presentó el Duque del Infantado con el uniforme de Coronel de Guardias españolas, y saludó el regio matrimonio, y como alardeando de su nuevo empleo.

Sentóse después al lado del Duque de San Carlos, á quien María Luisa calificaba en sus correspondencias como el más falso de todos los conjurados, y díjole por lo bajo:

—Los destronados se han puesto pálidos como dos muertos cuando me han visto con el uniforme. ¡Que rabien! ¡Que rabien!

El Duque de San Carlos, que también había sido nombrado mayordomo mayor de Palacio, le dijo:

—Duque, sea prudente. El sillón que ocupa usted á mi lado pertenece al Infante don Francisco, que no asiste hoy á la misa por encontrarse indispuesto. Su puesto de usted es el primer asiento en los bancos de los militares. No permanezca usted aquí, pues está quebrantando los preceptos de la etiqueta.

—¿También á mí me la echa usted de Mayordomo?—repuso el del Infantado con áspera entonación.—Pues si el Infante don Francisco no ha de venir, aquí me quedo. Mañana será otro día.

—Le pueden criticar—añadió el Duque de San Carlos.

—Los únicos que pueden criticarme serán mi hermano Carlos y su esposa Marica: ¡que rabien! No me muevo de aquí.

Cuando llegó el momento de alzar la divina Forma, todos se postraron. El del Infantado no dobló más que una rodilla, según usanza militar, y le dijo el Duque de San Carlos por lo bajo:

—Doble usted ambas rodillas.
—Soy militar—repuso el amonestado.
—En Palacio doblan los militares ambas rodillas; observe usted á los demás.

El del Infantado obedeció, mal de su grado; pero indicó su disgusto golpeando ruidosamente el alfombrado suelo con su largo sable de caballería.

Terminada la misa, los concurrentes, por orden de categoría, pasaban enfilados para saludar al nuevo Rey y á los Reyes caídos; cuando pasó el del Infantado por delante de éstos, María Luisa hizo ademán de recoger el devocionario que había caído en tierra, y le volvió la espalda.

Cuando la servidumbre y demás concurrentes la misa á llegaron á la antecámara para despedir á los Reyes y á los Infantes, el hermano de don Carlos reía á todo poder, y dirigiéndose al jefe de los alabarderos, decía para que todos le oyesen:

—Las señoras no tienen espaldas, ¿no es verdad?

La privanza se distribuyó entre los Duques del Infantado y de San Carlos y del Consejero Escóiquiz, que fueron los que se apoderaron de las riendas del Gobierno; en ninguno de ellos brillaba la llama del ingenio. Pronto iban á demostrar en toda su desnudez la pobreza de sus conocimientos.

Lo primero que caracterizó al Arcediano cuando se consideró un nuevo Cisneros, fué la publicación que hizo de un folleto en que defendía y encarecía el sostenimiento del Santo Tribunal de la Inquisición.

La Reina María Luisa, al ver la conducta observada por el Duque de San Carlos, en una carta que escribió á su hija la Reina de Etruria, le decía entre otras cosas lo siguiente:

«...¿Qué transformación en Palacio, hija mía! Las criaturas de Fernando han tomado por asalto esta regia mansión, y son los desacatos tan frecuentes y tan borchornosos hasta entre la gente menuda, que Car-

los y yo economizamos los momentos de pisar las galerías para los tránsitos más indispensables, temerosos de los desdenes, ó más bien dicho, de los desaires de nuestros servidores. Y esto lo consiente y alienta el Duque de San Carlos, hoy Mayordomo mayor, ese hombre falso que tanto adulaba al desgraciado Príncipe de la Paz.»

El del Infantado, cada vez más envanecido con su mando de Coronel de Guardias españolas, jamás se desprendía del uniforme, poniendo en ridículos ejercicios á sus subordinados, hasta el punto de que el nuevo Rey tuvo que aconsejar á su tío que dejase reposar á las guardias y no hacer innovaciones inmotivadas en una institución militar tan respetable, y de la que solamente el Rey era verdadero Coronel.

Aunque vanidoso y soberbio, acató las órdenes del sobrino, pero no por eso dejó de intervenir muy directamente en los asuntos de la gobernación del Estado. Al Coronel de Guardias españolas se debió el pensamiento de agasajar con honrosos cumplidos al Emperador Napoleón. El escogió las personas que habían de cumplimentarle para darle parte de la nueva situación, y para tratar acerca de las bodas imperiales fueron los escogidos para esta misión los Duques de Medinaceli y de Frías y el Conde de Fernán Núñez. Y al designarlos á Fernando, y queriendo encarecer sus buenas aptitudes, cuentan que decía:

—Los tres son guapetones, muy derechos, hablan con mucho primor y saben de corrido la lengua francesa mejor que tú y que yo.

Quedó concertada la embajada con este personal, y el Arcediano redactó la carta que debían poner en manos del Emperador. Pero cuando se ocupaban de este negocio, supo que Murat, hermano político del Emperador, precipitaba su marcha á Madrid, porque habían llegado á su noticia los sucesos de Aranjuez, y se dió al Marques del Parque el encargo de salir de Madrid á recibirlo.

El día 23 de Marzo de 1808 entraba en Madrid el ejército francés, que fué para los habitantes de la corte un espectáculo singular. Considerábase á éstos extranjeros como aliados de Fernando, por lo que reinaba el general contento sin temor á peligro alguno. Sin embargo, cuando mi buen padre me refería este suceso, me decía: «Era más bien la curiosidad que el efecto lo que revelaban aquellos semblantes. Había en la multitud un sentimiento de oculto desabrimiento que no se explicaba». Como era militar, censuraba el desorden con que venía formada la infantería y la desigualdad con que marchaba sin llevar el paso á compás de los instrumentos, y añadía con inocente exaltación: ¡Hasta fumaban en pipas durante la marcha! ¡Nosotros tenemos mejor disciplina! ¡Pobre padre mío! Liberal extremado, colaborador en la guerra de la Independencia y víctima de sus opiniones avanzadas, origen de los infortunios de sus inocentes hijos. Algo de lo que apunto y seguiré apuntando lo debo á sus prolijas narraciones en el hogar; mostrábase pesaroso pero no arrepentido.

Corrió la voz de que al siguiente día haría su entrada triunfal el nuevo Rey, y aquella misma noche no tuvo límites la impaciencia del pueblo, pues acudió al camino de Aranjuez, que á pie y á caballo y en carruajes de todas clases salió para esperar á su Monarca, que ya tomó el nombre de Deseado.

No hay motivo para describir la entrada del Rey Fernando en Madrid, pues aparece narrada en muchas obras, donde se pinta, no el entusiasmo, sino la embriaguez general del pueblo. Como mi propósito es dar á conocer las cosas ignoradas y pequeñas que se deslizaban entre estos grandes sucesos, diré que la misma noche del día en que celebró Fernando su entrada en Madrid, ejerció en su casa el Duque del Infantado dos actos de clemencia ó merced, en gracia del grande acontecimiento.

Una de sus sirvientas, obediendo á un encargo que le daba el Duque como espía y vigilante de la servidumbre de su casa, acusó al mayordomo de haber cometido durante la comida un sacrilegio.

—¿Cuál?—preguntó el Duque.
Y repuso el espía:
—Se le ha caído el pan de la mano mientras comía, lo ha levantado del suelo y no lo ha besado.

Irritóse el Duque; pero la sirvienta interrumpió sus exclamaciones, añadiendo:

—¡Hay más!

—¡Habla!—dijo el Duque.

Y la sirvienta hizo esta nueva declaración:

—El mozo de cuadra francés, ha dicho á sus compañeros de servicio que en Francia, los tuertos que tienen dinero, suplen la falta con un ojo de cristal; y como N... le

llamase embustero, le ha levantado la mano y le ha dado una bofetada.

El Duque llamó á los acusados; al que no había besado el pan, le dijo que, en gracia á la celebridad del día, no le delataba á la Inquisición; pero que le mandaba que á la mañana siguiente se confesase y comulgase, como arrepentido del pecado; y que él, como potestad en su casa, disponía que por tres días consecutivos, mientras estuviese comiendo, besase el pan cada vez que le llevase á la boca. Y al que habló acerca del ojo de cristal le condenó á besar la mano al abofeteado y á declarar que era mentira que los tuertos en Francia se pusieran ojos de cristal.

El mayordomo fué obediente; pero el francés huyó de la casa y se alistó como soldado de caballería en uno de los regimientos de las tropas de Murat. Referido el caso por el mozo de cuadra algún tiempo después le publicó en són de mofa el *Moniteur* de París de 1808, en su sección anecdótica y festiva, de donde yo lo he tomado y traducido.

ILDEFONSO ANTONIO BERMEJO.

Desde Londres

26 Octubre 1891.

Sr. Director de EL ISLEÑO.

«¿Qué hará Francia?»

»Seguirá su campaña proteccionista. ó reformará las nuevas tarifas de Aduanas?»

Esta es la pregunta que formulan los políticos, y este es el tema obligado de los periódicos desde que se tuvo noticia del acuerdo tomado por las Cámaras francesas respecto del mal tratado asunto de los de los aranceles.

Y tal interes por parte de Inglaterra, potencia de mayor excepción y que papel tan importantísimo juega en las cuestiones internacionales, viene á demostrarnos dos cosas:

1.º Que el asunto aduanero que tanto preocupa la atención pública, tiene mas miga de lo que parece, y puede ser de fatales consecuencias para los franceses, patrocinadores y decididos partidarios del sistema proteccionista; y

2.º Que España no es la nación que suponen algunos, sin prestigio, sin condiciones y sin autoridad ni méritos para intervenir en la política general europea.

Pues de no ser así, de no ser fundados mis asertos, no se comprende el por qué de la preferencia con que la prensa londonense trata de todo lo referente á España, á pesar de salir tan mal parados como nosotros los holandeses, los austriacos é italianos, si, como no es de creer, Mr. Ribot y sus colegas atienden al clamoreo de cuatro insensatos que tratan de hacer de la política el escabel de sus ambiciones.

Y que los diarios ingleses se preocupan de los asuntos españoles, más de lo que era de esperar, dada la campaña de recriminaciones y denuestos que emprendió á raíz de los sucesos de Almería y Consuegra, lo prueban los sueltos, artículos y correspondencias que publican *El Times*, el *Daily Chronicle* y otros periódicos.

Pero sobre todo, *El Times* y el *Daily Chronicle* son los que diariamente ofician de defensores de los intereses de España, ya atacando el procedimiento seguido por el Gobierno de la República francesa, ya reseñando y defendiendo la agitación que reina en nuestra Península, ó ya poniéndose de nuestra parte y dándonos la razón en todo lo que hacemos ó pensamos hacer con el objeto de evitar los ruinosos resultados del nuevo régimen arancelario que piensa implantarse en Francia. «Desengáñense los franceses—dice el *Daily Chronicle*—su desatentada conducta puede originales graves perjuicios y grandes disgustos, si persisten en que sea ley ese proyecto que tantos anatemas ha merecido y que tanta efervescencia produjo y sigue produciendo en todas las naciones de Europa.

»Pues como lo lógico y lo natural es que se trata de contrarrestar por el sistema de las represalias los efectos de esa ley en embrión, Francia encontrará insuperables obstáculos para su comercio, con gran contentamiento del Imperio Germano y de los adeptos de la triple alianza.

»Y además de esto. ¿Han reparado los políticos franceses en las consecuencias que puede tener su mal llamado proteccionismo en el caso de una guerra? Porque la Península Ibérica ocupa excelente posición topográfica y sería un poderoso auxiliar para los alemanes....

»Por eso nosotros creemos que el proyecto no será ley, y que todo quedará reducido á unas cuantas jagadas de Bolsa.»

Y á propósito de Bolsa, y dejándonos de

extractar las opiniones que acerca de todo lo expuesto reflejan los periódicos más autorizados del Reino Unido, no estará de más que digamos algo por cuenta nuestra.

De poco tiempo á esta parte hay verdadero pánico entre los tenedores de papel español. Pues son tantas y tan contradictorias las noticias que circulan respecto del estado financiero de esa, y además se hace por los agiotistas una guerra tan descarada á nuestro crédito, que el que más y el que menos cree que en España vá á declararse una bancarrota.

Ayer corrió la voz por aquí de que las acciones del Banco habían experimentado tan extraordinaria depreciación, que se pensaba en contratar un empréstito de varios millones con diversas casas de banca, entre ellas la del acaudalado Mr. Rostchild.

Ignoro lo que habrá de cierto sobre el particular; pero de lo que sí puedo dar fé, es de que el cambio ha conseguido una cifra inverosímil, de que los valores españoles se cotizan á muy bajos precios desde pocos días á esta parte.

En fin, lo que sea sonará.

Como la estación empieza á hacer de las suyas, y las nieblas adquieren la densidad de los días del triste é inclemente invierno, todo el mundo procura alejar en lo posible el spleen, bien al amor de la lumbre y entre sorbo y sorbo de cerveza ó de kirsch que dicho sea de paso es una bebida inaguantable, ó bien asistiendo á los pocos teatros que han dado ya comienzo á sus tareas con malos actores, malas obras y peores auspicios.

Bien es verdad que hasta la fecha únicamente funcionan los coliseos de menor cuantía por no estar completas las compañías de otros, que como el de la Gaité y el Covent Garden anuncian grandes novedades para la temporada de 1891 á 1892.

Pero también es cierto que otros teatros de importancia, entre ellos el *Shafterbury Theatre* han contratado cuadros de compañía tan deficientes, que para poner la sencillísima ópera de Mascagni, *Cavalleria Rusticana*, ha necesitado de Dios y ayuda. Y ya que hemos citado el *Shafterbury Theatre* no estará de sobra que adelantemos una noticia.

Dentro de poco tendremos el gusto de oír la inspirada partitura *Los amantes de Teruel*, de nuestro eminente patriota el maestro Bretón, pues la empresa del citado coliseo, en vista del éxito obtenido en Praga y Viena por la indicada ópera trata de darla á conocer en Londres. Y para esto, según informes autorizados que he podido adquirir, se contrará al tenor Valero y se está construyendo un magnífico decorado.

Ya tendré á Vds. al corriente de cuanto ocurra.

EL CORRESPONSAL.

Maniobras militares

(De *El Herald de Madrid*.)

El jueves

Aun cuando las maniobras practicadas ayer por la división de artillería, al mando del General Bustamante, no resultaron tan brillantes como era de esperar, dada la mucha práctica, pericia é ilustración de los Generales encargados de dirigirlos, y de los jefes y oficiales que las llevaron á cabo, no por eso fueron menos dignas de verse.

Lo reducido del espacio de que se dispone en la dehesa de Carabanchel, por una parte, y la falta material de tiempo para desarrollar el plan de campaña propuesto, fueron dos obstáculos grandísimos con los cuales hubo que luchar. Si el primero fué fácil de vencer, circunscribiendo el límite de la supuesta batalla al estrecho recinto del campo en que forzosamente había de verificarse aquélla, no ocurrió lo propio por lo que respecta al tiempo en que habían de realizarse tantos ejercicios y evoluciones como hubieran sido necesarias para simular con la mayor perfección posible, la defensa del campamento y la consecutiva ofensa al enemigo que trataba de apoderarse del mismo.

Teniendo esto en cuenta, aunque algo tarde se modificó el proyecto, siendo aún así y todo, necesario suponer como realizados muchos movimientos y cambios de posiciones, que no hubo tiempo de ejecutar en las tres horas que duraron las maniobras.

El ataque y la defensa

Mediante la colocación de gran número de blancos de tamaño natural, distribuidos en orden de combate, figurábase que una división compuesta de fuerzas de las distintas armas pretendía destruir primero, y apoderarse después de los edificios que

constituyen el cuartel, escuela y galería de tiro de Carabanchel, á cuyo efecto se presenta por la parte de la venta del Cano.

Al apercibirse en el campamento de la presencia del enemigo, situado en primera posición á una distancia de cuatro kilómetros, empezó la defensa, haciendo varios disparos con las piezas de grueso calibre que componen el artillado de la plaza que aquél pretendía sitiar.

Aun cuando los disparos de estos gruesos cañones, hechos con granada ordinaria, fueron muy certeros, se supuso que el enemigo, lejos de anonadarse ante el crecidísimo número de bajas producidas por estos fuegos, se adelantó con algunas baterías representadas por medio de blancos cerca de la carretera de Castilla, entre las dos líneas telegráficas, teniendo como sostenes por derecha é izquierda otras fuerzas de infantería y caballería perfectamente distribuidas.

Al observar desde la plaza estos rápidos movimientos de avance, el Gobernador general de la división, Sr. Bustamante, ordenó que saliesen por derecha é izquierda dos grupos, compuestos cada uno de dos baterías del segundo regimiento de Cuerpo y del 5.º divisionario.

Situadas las dos primeras todo lo más cerca posible de la figurada artillería enemiga, empezaron á dirigir sus disparos con granada ordinaria contra el blanco que la representaba.

Las otras dos baterías que marcharon poco después que las anteriores por el camino de Extremadura se subdividieron, colocándose una de ellas en condiciones de poder batir ventajosamente á la infantería enemiga, mientras que la otra, quedándose á retaguardia, le servía de refuerzo para el caso de que su intervención se hiciera necesaria.

Cuando la batería del 5.º divisionario rompió el fuego, ya habían rectificado el tiro las dos del segundo cuerpo, suspendiendo los disparos poco después, para ir colocarse entre los reducidos de Muley-Habas y la carretera de Extremadura.

Entretanto, la batería del 5.º divisionario rectificó el tiro con granadas ordinarias, y empezó á disparar con las de metralla, retirándose también al mismo punto que las anteriores, á fin de esperar que terminasen sus ejercicios otros dos grupos de baterías, compuestos de dos del 5.º de Cuerpo y dos del 4.º con su batería de á caballo, que estaban colocados del modo siguiente: las dos del 4.º de Cuerpo con la de á caballo en vanguardia, y en columnas de pieza en el camino que por la derecha de la carretera de Extremadura termina en la batería de la Escuela de Tiro, y las dos del 5.º de Cuerpo, también en columna de piezas, en la carretera de Boadilla.

Al divisar la batería de á caballo, que iba á vanguardia, á la caballería enemiga que venía apoyada por la infantería, practicando un reconocimiento, rompió el fuego contra la primera, haciendo sus disparos con tal acierto, que al reconocer después los blancos se vió que no había quedado ni un tablón sano.

No obstante aparecer materialmente acerbillados por la metralla los soldados y caballos pintados en la madera, se supuso que se habían retirado y que la infantería que le apoyaba sostenía la retirada, y contra ésta dirigieron sus disparos las dos baterías de á 9 del 4.º de Cuerpo, á cuyo abrigo retrocedió la batería de á caballo para tomar una posición más elevada y poder desde ella perseguir con sus certeros tiros, dirigidos cada vez á más larga distancia, al supuesto enemigo.

Entretanto, dos baterías del 5.º de Cuerpo, situadas en el camino de Boadilla, hacían fuego contra la artillería enemiga, situada cerca de la carretera de Castilla.

El enemigo, acosado ya por los incesantes disparos que de todas partes se le hacían, y mermeadas sus fuerzas por la copiosa lluvia de proyectiles que sobre ellos cayeron en pocos minutos, emprendieron precipitada fuga, y se dió por terminada la batalla, pasando todas las baterías á reconocer los blancos, para poder apreciar los destrozos causados por las granadas.

Nosotros, que seguimos á las tropas al practicar estos reconocimientos, quedamos admirados de la precisión con que habían sido dirigidos los disparos.

Terminada esta operación, las tropas regresaron á sus cuarteles.

El viernes

Cuando llegamos ayer al campamento, una densa niebla cubría por completo el horizonte.

Por el ruido de los sables y el continuo relinchar de los caballos, calculábamos la situación de los distintos regimientos de caballería.

Poco á poco aquella tupida gasa se fué deshaciendo, como se deshace la nieve herida por los rayos del sol, y los relumbrantes cascos empezaron á brillar, destacándose sobre los vistosos uniformes y sobre el color pardusco de la tierra.

Situación de las tropas

Descorrido como por arte mágico aquel inmenso telón, nos fué fácil reconocer la situación de cada regimiento por los colores blanco, azul y encarnado de las guerreras, y hasta por el color de los caballos.

Cerca de la carretera de Extremadura, entre la Escuela Central de Tiro y la venta de la Rubia, divisábanse los regimientos de

Montesa y Lusitania, mandados por el General Bosch; á la derecha, los regimientos de la Reina y María Cristina, que componen la brigada del General Girón, y á la izquierda, los dos de húsares de la Princesa y de Pavia, al mando del General Coig.

Enfrente de la galería de tiro, y á la izquierda de la carretera, y muy corta distancia de ésta y del campamento, estaban las dos baterías de á caballo esperando órdenes.

Llegó poco después el incansable General Pavia, que fué recibido por todos los regimientos de la división que manda el General Borrero, formados en línea de masas.

El combate á pie

El Comandante general de la división dispuso que se practicase antes que todo un combate á pie, que vino á ser una especie de concurso entre las tres brigadas, en el cual se aprovecharon las tropas de las sinuosidades que ofrece el terreno, dejando los caballos en las cañadas y subiendo los soldados á los cerros, simulando el fuego con tanta propiedad como hubieran podido hacerlo los batallones de cazadores.

Servicios avanzados

Los Coronales de los cuerpos, obedeciendo las órdenes del Comandante general de la división y ajustándose estrictamente al reglamento táctico, establecieron el servicio avanzado sacando el mayor partido posible de las condiciones del terreno.

Paso de un desfiladero á vanguardia

Terminado el anterior servicio, se formó la división en línea de columnas de masas para pasar un desfiladero ó supuesto puente simulado con banderas á la orilla derecha del Meaques.

La segunda brigada, compuesta de los regimientos de la Reina y Reina Cristina, avanzó por la izquierda, y echando pie á tierra, dejaron los caballos á cubierto de los fuegos enemigos, y desplegándose en la altura, rompieron el fuego, prateando el paso de dos escuadrones de Lusitania en cabeza, una batería de á caballo inmediatamente detrás, y á continuación el resto del regimiento de Lusitania y el de Montesa, al que seguía la otra batería de á caballo.

El aspecto que ofrecía el campo pocos momentos después no es para descrito, sino para visto.

Los escuadrones cargaban de dos en dos para despejar el frente; las dos baterías de á caballo, emplazadas en la falda de la loma, á la izquierda de nuestro frente ó sea á la derecha del Meaques, y la segunda brigada desplegada en el lado opuesto haciendo fuego incesante, daban tal carácter de realidad que ya no podía pedirse más.

Los escuadrones de Lusitania y Montesa después de dar sus cargas, se retiraron por la izquierda, colocándose á retaguardia de las baterías de á caballo, continuando éstas y los regimientos de María Cristina y la Reina su nutrido fuego.

En su tarea de ahuyentar al enemigo vinieron á ayudarles los regimientos de húsares de Pavia y la Princesa, que después de pasar el desfiladero entraron á la carga contra el enemigo, retirándose después á retaguardia cuando las fuerzas contrarias habían emprendido su retirada.

Emplazamiento de las tropas

A toque de corneta se mandó suspender el fuego. La 2.ª brigada montó de nuevo á caballo, pasó el desfiladero, y fué á formar la primera línea de combate contra la caballería enemiga, desplegada en línea de columnas y con el sosten de dos escuadrones de la Princesa.

La segunda línea en masas la formaban la brigada de dragones, colocada á unos 250 metros de la primera y como unos 50 desbordando á la derecha, y la tercera línea de combate unos 100 metros detrás de la segunda y con la misma inclinación hacia la izquierda, estando como aquella formada en columnas de masas.

Las dos baterías de á caballo se situaron en columna cerrada á retaguardia y á unos 150 metros del centro de la primera línea.

Paso del desfiladero á retaguardia

Terminado el anterior simulacro, que fué de un efecto admirable, el General Borrero dispuso que las tropas lo volviesen á pasar en retirada, tal como hubiera sido necesario hacerlo si las fuerzas enemigas hubieran rechazado á las nuestras.

El cuadro en general tué tan bueno como el anterior, y aun mejor si cabe.

Por lo pronto la retirada de las baterías de á caballo al galope, estuvo tan admirablemente ejecutada, que todos se deshacían en elogios para nuestros oficiales y soldados, siendo los primeros en tributárselos el Ministro de la Guerra, el Capitán General del distrito y, en general, cuantos presenciaron el acto.

Las brigadas de caballería desfilaron nuevamente al galope, no prescindiendo el Comandante General de la realización de todos los detalles, aun los más insignificantes, para simular la retirada en las condiciones más favorables, procurando á la vez contener al enemigo y resguardar sus fuerzas.

Los ejercicios de ayer juzgados por un extranjero No queremos expresar el juicio que de estos ejercicios formamos, porque es tan lisonjero, que por fuerza habría de parecer apasionado; pero conste, para terminar, lo que nos dijo, sin duda alguna para que lo consignáramos, puesto que conocía nues-

tra profesión, el ilustrado agregado militar de una nación extranjera:

«Dígame lo que se quiera, ni en Francia, ni en Alemania, ni en ninguna nación de Europa, hay un ejército tan bien movido, tan inteligente y tan práctico como el ejército español.

«Estos soldados tan pequeños, que apenas se les ve entre el equipo de los caballos tienen en inteligencia lo que les falta de talla; y lo que los alemanes tienen en huesos y mofletudas carnes, lo tienen éstos en sangre.

«Por mucho que hayan trabajado los Jefes y Oficiales, que debe haber sido más aún de lo que á primera vista parece, no hubieran nunca podido educar á estos hombres en el arte de la guerra en tan poco tiempo y con tan admirable perfección, si en los soldados españoles no descollase la perspicacia y la inteligencia.

«Los resultados que aquí se han obtenido en seis meses de ejercicios, no los obtienen en otras partes ni en dos años.»

A los aficionados al «sport»

En vista del brillante resultado que en los dos últimos días de ejercicios de caballería hemos observado, no vacilamos en recomendar á los aficionados al *sport* que concurren mañana al campamento á presenciar los últimos ejercicios, que han de ser, por lo variado del programa y por otros mil conceptos, cien y cien veces más agradables que todas las carreras que puedan presenciarse en el Hipódromo.

Las barbas de un Emperador

Hace pocas semanas que reinaba un verdadero conflicto entre los fabricantes de bustos y fotógrafos alemanes, por no saber éstos como deshacerse de las grandes existencias que tenían de bustos y retratos del emperador Guillermo II, hechos antes de que aquel monarca se dejara crecer la barba.

No hará mucho tiempo que uno de los primeros recibió un pedido de 1.000 bustos del soberano alemán; pero al hacer la entrega, después de fabricarlos según el modelo de la *cara antigua*, digamos, de Guillermo II, se negó el cliente á recibirlos fundándose en que los bustos fabricados no representaban ya el personaje imperial.

Agrióse la cuestión resultando un pleito, cuando por fortuna al ir á empezar los procedimientos judiciales arregló el mismo Emperador, sin saberlo, el asunto, haciéndose afeitarse y quedando con esto aceptados y satisfecho el importe de los 1.000 bustos.

No pueden imaginarse nuestros lectores la revolución que en Alemania, y particularmente en Berlín, ha armado la cuestión de dejarse el Emperador Guillermo crecer las barbas. No se ha hablado á buen seguro más de la devolución de la Alsacia-Lorena á Francia, de la famosísima alianza franco-rusa ó de la retirada de Bismark, viéndose por la lectura de los periódicos de aquel país que los teutones quieren que S. M. se afeite, pues es opinión general—sin excepción alguna—que la barba le sienta muy mal.

Álbum del bello sexo

Crónica de la Moda

Sr. Director de EL ISLEÑO.

Empiezan á llegar las telas de riguroso invierno. Hasta ahora las que mas abundan son las lanas gruesas lisas, las vigoñas flexibles y algunas telas lustradas de dibujos geométricos sin gran elegancia ni originalidad. Nada notable, por ahora.

Los colores mas en voga son los de los animales de pelo como la marta, la corza y el castor, y como complemento los tintes que broncean el cutis en los pueblos salvajes, esos tonos cobrizos dorados que distinguen á los somalis y cingaleses.

Predomina bastante el color gris, así para trajes de lana, como de seda y aun de terciopelo. En Madrid hay siempre poca afición á los colores llamativos. En gris claro y oscuro hay muchos modelos que acaban de llegar de París.

Las faldas continúan siendo de forma de fundas, y van formadas mas bien que montadas sobre un fondo. También continúa la cola pequeña que todas calificamos de incómoda, pero que lo es mucho menos desde el momento en que el vestido es estrecho y no lleva fondo de falda propiamente dicho.

Entre los adornos mas elegantes figura el bordado en azabache menúdo, que consiste en una serie de lentejuelas, que por ser negras serán siempre de buen gusto. Son variadísimos los dibujos que para cenefas y delanteros de vestido se han puesto en circulación para ese género de bordados; pero nada de relumbrón; todo lo mas que permite el bordado es la mezcla de medallitas de acero á las lentejuelas de azabache, de suerte que ese adorno, por su severidad y buen gusto, responde principalmente á las exigencias del terciopelo, al cual no le sientan bien todos los adornos.

Confirmando todo lo que he dicho en Crónicas anteriores sobre los abrigos, puedo hoy describir algunos de los que más favor gozan entre las elegantes.

Capa novedad.—Es de paño amazona gris acero. La espalda, cortada como la de un cuerpo modela el talle. La parte de falda, fruncida en la cintura, se prolonga en media cola. Los delanteros parten de los hombros y bajan á modo de capa hasta el borde del traje. Una esclavina de pasamanería negra perlada de acero y unida á un cuello Médico de lo mismo, forma la parte superior de este abrigo.

Chaqueta Infanta.—Es de terciopelo negro y faya sumamente larga y ajustada en la espalda. Los delanteros están adornados con aplicaciones de pasamanería perlada y apare-

cen sueltos sobre un plastrón de faya tan largo como la chaqueta, ajustados al talle por medio de un largo corselete de terciopelo negro, cubierto de bordados de pasamanería. La parte superior del corselete forma una aguda punta y de la inferior sale un fleco de pasamanería perlada que baja hasta el borde del plastrón. Mangas huecas de terciopelo. Cuello y puños de pasamanería perlada. Los contornos de la chaqueta y las bocamangas se rodean con tiras de piel de nutria.

Manteleta visita.—Es de terciopelo mordorado y paño belga. Un doble plastrón de terciopelo unido á una espada entallada del mismo tejido, forman la base de la manteleta. Sobre el plastrón y la mitad de la espalda, se disponen originales mangas de paño drapeadas en los hombros, terminando en puntas plegadas. Los contornos de las mangas se rodean con tres galones de terciopelo mordorado. El escote y los delanteros se adornan con tiras de rizada pluma de tonos beige y mordorado.

Abrijo para señorita.—Es de paño diagonal gris plata. Este abrigo afecta la forma de una esclavina semilarga cerrada delante por grandes botones de pasamanería. Dos tiras de piel de *petit gris* separadas por un ancho intervalo guarnecen el borde inferior, y un cuello vuelto bordado con la misma piel adorna la parte superior.

Salida del teatro.—Es de seda brochada color maíz. La espalda y los delanteros rectos se montan sobre un canesú de pasamanería de oro, rodeado de tiras de pluma blanca. Los contornos del abrigo se guarnecen también con tiras de pluma. El interior se forra con raso oro viejo capitonado.

Los sombreros que impone la moda son mas bien pequeños que grandes. Se usan cascos de fieltro en forma de calañés, adornados á un lado con grupos de lazadas de cintas, en tono bastante claro, si el fondo del sombrero es oscuro. También se usan capotas de tamaño pequeño, gracioso conjunto de gasas y encajes. En las capotas, como adorno, se recurre mucho al tul bordado y rizado. Hay miles de caprichos en cintas anchas y estrechas bordadas y á dos colores; sin embargo, las predilectas son las verdes, el verde-musgo, verde-esmeralda, verde-mar, y sobre todo verde-mirto. También los tonos azules resaltan bastante favorecidos por nuestras elegantes, singularmente el azul porcelana, pero gustan más los verdes, porque armonizan mejor con el tono de los vestidos y sombreros que hoy aceptamos como de indiscutible novedad.

Los fieltros son generalmente *beiges*, con fondo pequeño como las capelinas nicenses, ó puntiagudos como los gorros de los clowns, ó bien redondos con los bordes rectos, como el sombrero de Pierrot, diminutivo del sombrero de los *fariniers*. Una compañera cita uno de estos *fariniers* que era de fieltro color de coco é iba guarnecido simplemente de un torzal y de un lazo de terciopelo color de *caracolillo*, que no es precisamente un tornasolado ni un cambiante sino una reunión de colores enteramente distintos, combinados sobre la misma tela y que recuerdan los deliciosos colores de los caracolillos. Hay rosa, verde, morado, rojo, mezclados para producir un efecto admirable.

Hace algún tiempo que no me ocupo de trajes de niños, y debo demostrar que no me olvidé de la infancia.

Los nuevos modelos son de falda fruncida á la cintura, sobre estrecho delantero; los costados son ligeramente abullonados; el cuerpo largo, abierto sobre la espalda en forma de corazon; los delanteros abiertos y fruncidos sobre breve camiseta de *surah*; mangas huecas con vuelillos de encaje, y cuello esclavina de finísimo paño gris.

Este modelo conviene principalmente á niñas de seis á ocho años.

Para las de dos á cuatro años lo mas elegante y cómodo es falda también fruncida y corta con larga chaqueta cortada con puntiaguadas almenas y delanteros muy estrechos, dejando al descubierto un lindísimo *plastrón* de *quipure*.

Las combinaciones producen muy buen efecto en los trajes infantiles y los enriquecen considerablemente, de suerte que la faya y el terciopelo combinados, y la franela listada y lisa, realizan la elegancia.

La falda corta hasta la rodilla, es la generalmente aceptada para las niñas, incluyendo al grupo general las que solo cuentan tres ó cuatro años. Aquellas faldas largas casi rasantas al suelo, con aquellos enormes sombreros, confuso montón de encajes y cintas, entre cuyas ondulaciones casi desaparecían las infantiles cabezas, dejan de figurar en los dominios de la moda.

Para abrigo, las chaquetas de fino paño blanco entalladas por la espalda y cerradas en el escote, con un solo botón, á sardinetas de pasamanería blanca también, dejando ver elegante camiseta de *surah* se usa ahora muchísimo, y es de presumir que subsista, aun más entrados los fríos. De sombreros, nada puedo decir todavía, en espera de los modelos de riguroso invierno.

Concluiré por hoy mi tarea participando á las amables lectoras de EL ISLEÑO una novedad: un collar originalísimo que han puesto en circulación las damas francesas. Se denomina *collar numismático* y consiste en una cinta de terciopelo negro, azul ó café, rodea el cuello, á cuya cinta van cosidas medallas antiguas, cruces, insignias y caprichos de todo género, siendo los preferidos los que mejor avalluen su mérito de antigüedad; por lo mismo que esta es la corriente más pronunciada del gusto moderno.

Los collares de terciopelo, sombreados de piedras preciosas, y aun lisos, no son nuevos, pero nada tienen que ver con los que hoy impone la moda francesa. Esta novedad, cuya belleza es discutible, no arraigará probablemente en España.

VALENTINA.

Noticias

El general Weyler se embarcará en Manila, para la Península, el 17 de Noviem-

bre, en el vapor-correo *Isla de Pansa*, de la Compañía Trasatlántica.

En breve hará pruebas en el campamento de Carabanchel, con una pila de 40 elementos, su inventor el teniente coronel de artillería Sr. Cabanyes, cuya pila sustituirá al dinamómetro con su máquina de vapor produce la electricidad.

Si al resultado es satisfactorio, tendrá aplicación para los puertos y plazas fuertes donde convenga de noche alumbrar el campo ó las costas para lo cual se aplicará dicha pila un reflector *Mangin*.

Ha quedado en situación especial de desarme en la dársena del arsenal pel Ferrol el cazatorpederos *Destructor*.

Por el ministro de Marina de Alemania se ha mandado retirar del servicio un gran número de buques de reciente construcción.

Con este motivo teme el pueblo alemán, y con razón, verse abrumado de nuevas cargas para sustituir los buques desechados.

El jueves de la semana anterior fondeó en el puerto de Villagarcía la escuadra española de instrucción.

Dice el *Daily News*:
Podrá parecer extravagante á nuestros lectores ingleses, pero es el caso que por haber nacido una niña, hija de M. Cleveland, tiene éste muchas más probabilidades de ser elegido presidente de los Estados Unidos. Si hubiera sido un niño se consideraría seguro su triunfo.

Todos los periódicos de la gran República se ocupan del hecho, y en estos momentos todos los ciudadanos saben que miss Cleveland pesa ocho libras y tiene los ojos azules; los demócratas se hallan entusiasmados. Un periódico ofrece, como premio, un magnífico reloj de oro al que le envíe el nombre más apropiado y bonito para la hija del expresidente.

Crónica Local

Ayer se reunió la Diputación Provincial, bajo la presidencia del señor Gobernador.

Declaró este abierto el periodo semestral y se retiró enseguida, después de dirigir frases de elogio y de cortesía á la Corporación.

Siguió la sesión bajo la presidencia de D. Pedro Sampol.

A continuación se procedió al nombramiento de vice-presidente de la Comisión provincial, resultando elegido nuestro muy estimado amigo D. Alejandro Rosselló.

Dicha Comisión estará constituida, á más del Sr. Rosselló, por los señores Socías, Font, Piña y Olives.

Se acordó celebrar cuatro sesiones contando la de ayer.

La primera tendrá lugar el jueves á las doce.

Los diputados asistentes á ella, fueron los Sres. Sampol, Piña, Rosselló, Canals, Bosch, Socías, Darder, Font, Bennasar, Mir, Olives, Rius, Moragues, Granell y Sbert.

Las seis y cuarto de la tarde serían ayer cuando al entrar el coche ripert por la puerta de San Antonio dió tal encontronazo al guarda ruedas de la derecha, en la parte más angosta, que todos los pasajeros creyeron habría ocurrido avería de consideración.

Dios no quiso que la cosa pasara de susto y así fué.

Los pasajeros hubieron de bajar para facilitar que el coche retrocediera y pudiese tomar mejor dirección.

Hay que confesar que en aquel punto el paso es muy estrecho para el desahogo que dichos coches necesitan.

Convendría, pues, que se quitaran dichos guarda ruedas que estrechan el paso y se colocaran de manera que llenando su objeto no dificultaran el paso.

La Junta administrativa, reunida en el día de ayer para fallar respecto de la aprehensión hecha el sábado á viva fuerza en la carretera del Molinar, punto *Can Patas*, después de las peripecias que hemos relatado, resolvió que no había lugar á tal aprehensión, por estar el dueño del carrito en las condiciones que señala la Ley para ir de tránsito.

Esta resolución de la Junta administrativa ha causado gran sorpresa.

A las nueve y media de esta mañana hemos recibido la lista de compañía del Principal.

No nos es posible publicarla hasta mañana.

Ayer salió, en el vapor *Menorca*, la sección de magistrados de esta Excm. Audiencia, que pasa á la ve-

cina isla para entender en diferentes juicios orales y por Jurados.

Ahora que los coches ripert van al Molinar se hace más necesario reparar el trozo de camino inmediato á los molinos desde las afueras de la puerta del Campo hasta *Can Patas*, porque son tantos los baches que hay en él que bastan y sobran para que los viajeros echen los bofes.

Lo peor del caso es que el camino suele ser muy frecuentado por gentes que van á pie, y el día que llueve se pone intransitable.

Urge pues la reparación; será fácil, con solo rellenar los baches de piedra triturada.

Ayer tarde, en el Arrabal de Santa Catalina, fueron aprehendidas diferentes cantidades de vino, jabón y aceite, que se intentaban introducir fraudulentamente en un carro.

Para la plaza de presidente de Sala de la Audiencia de este Territorio ha sido nombrado D. Joaquín Errazquin en sustitución del electo D. Donato Jimenez que va de Fiscal á la de Cáceres.

Un número extraordinario ha publicado hoy *La Tradición*, en honor de D. Carlos, por ser mañana el día de su Santo.

En la primera página figura un hermoso retrato del pretendiente, hecho al lápiz por nuestro buen amigo D. Vicente Furió.

El movimiento de enfermos en el Hospital civil fué ayer el siguiente:
Entrados: 6 varones 1 hembras.
Salidos: 2

MOVIMIENTO DE POBLACION DIA 1.º

NACIMIENTOS		MATRI-	DEFUNCIONES	
Varones	Hembras	MONIOS	Varones	Hembra
3	»	»	3	»

Á NUESTRAS AMABLES LECTORAS

Señoras: vosotras haceis vuestro tocador con el jabón del Congo porque todas preferis, sin duda alguna, el perfume poderoso, suave y delicado que distingue este jabón incomparable. Es pues hacer os un servicio el advertiros que se venden imitaciones y falsificaciones de este célebre producto. Rechazad como falsa toda pastilla del Congo que no lleve el nombre de VICTOR VAISSIER, DE PARIS. 1295

Jamás falla en sus buenos resultados
(Evitense las imitaciones ó sustituciones.)

Valencia 10 Octubre 1888.

En varias ocasiones he administrado á enfermos puestos bajo mi dirección, la *Emulsión Scott de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos*, y siempre he conseguido el objeto que me proponía, en primer lugar; esto es, que se tomase sin repugnancia aun por los niños de poca edad; y casi siempre el fin terapéutico ó sea ayudar á reparar las fuerzas perdidas por enfermedades de larga duración, combatir con relativa facilidad ciertas formas de *escrofulosis*, el *linfatismo* y *estados anémicos*, debidos á varias causas, como así mismo conseguir una modificación favorable en la marcha de ciertas afecciones crónicas de curación problemática. 28

Dr. VICENTE GUILLEN.

El nombre raro y extraño de Hamamelis Virgínica, bajo el cual es conocido el último gran descubrimiento del sabio Doctor C. C. Bristol, es la denominación científica de la maravillosa planta americana de la cual estrajo los célebres *Extracto doble y unguento de Hamamelis*, que lleven su nombre.

Remedio valiosísimo, descubierto por los Indios, que lo usaban en su forma primitiva como agente calmante y curativo en toda especie de inflamaciones externas, heridas, tumores, almorranas, reumatismo, etc., hoy ha venido á ser uno de los agentes terapéuticos más importantes en el tratamiento de todo dolor, ora interno, ora externo.

El Extracto obra como por encanto en los casos de Reumatismo, y el Unguento jamás falla en curar las Almorranas. 41

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Socorros á los inundados

RELACION de las cantidades entregadas en la Caja de la Sucursal del Banco de España, con destino á la suscripción nacional abierta á causa de las inundaciones de las provincias de Toledo y Almería.

Ptas. Cts.	Suma anterior.	19066'03
	El Colegio Notarial de este Territorio	543

El Ayuntamiento y vecindario de Sineu.	150
Las clases pasivas de Mallorca.	1208'91
El vecindario de Santañy.	238'62
El Ayuntamiento de Santañy.	50
D. Basilio Perez, como beneficiario líquido de una novillada.	262'75
El Alcalde de Lloseta como producto de lo recaudado en dicho pueblo.	22'16
Idem id. de Villafranca id. id.	49'12
Ayuntamiento de Montuiri.	50
El personal de obras públicas de la Provincia.	375'54
Comisión de sargentos, como producto de una función de Teatro dada en la noche del 16 de Octubre.	773'58
Presidente de la Audiencia de Palma, Ilmo. Colegio de abogados.	250
Fomento Agrícola.	100
Vecindario y Ayuntamiento de Alaró.	127
Los peones camineros de las carreteras del Estado por el ramo de obras públicas.	496'25
Vecindario y Ayuntamiento de Porreras.	396'47
El Ayuntamiento de Marratxí.	100
El vecindario de idem.	176'60
El Ayuntamiento de la Puebla.	148'20
Los Capitanes y pilotos de la marina mercante.	363'40
Los patronos de la marina mercante.	71'25
El vecindario de Selva.	303'12
El Ayuntamiento de Selva.	100
El Ayuntamiento y vecindario de Manacor.	493
Suma y seguirá.	25711

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA
San Carlos Borromeo obispo y confesor.

CULTOS SAGRADOS
Mañana 4.

En Santa Clara, empiezan cuarenta horas dedicadas á San Francisco de Asís.

Sección Comercial

ULTIMAS COTIZACIONES
FACILITADAS POR LA CASA AGUILÓ

VALORES LOCALES		DINERO	
Palma	Crédito Balear.	111'50	
	Cambio Mallorca.	76'25	
	Ferro-Carriles de Mall.	62'62	
	Alumbrado por Gas.	125'	
	Salinas de Ibiza.	225'	
Barcelona	La General Mallorquina.	85'	
	Bonos Municipales.	23'25	
	La Islaña Marítima.	62'50	
	Madrid	4 p. int. perpétuo.	73'90
		4 p. amortizable.	87'
Cubas (86).		104'40	
Banco de España.		397'	
Tabacos.			
Paris	4 p. interior.	73'80	
	4 p. exterior.	74'32	
	4 p. amort.	87'25	
	Cubas (86).	104'25	
	Cubas (90).	96'60	
Londres	Coloniales.	54'85	
	Norte de España.	55'50	
	Francia.	35'40	
	Francos.	10'90	
	Madrid.	73'40	
Londres	Paris.	66'30	
	Renta francesa.	94'60	
	Londres.	66'	

ITINERARIOS

SERVICIO DE TRENES
que regirá desde el 1.º de Octubre de 1891
al 31 de Marzo de 1892

De Palma á Manacor y La Puebla—7'50 mañana, 2'15 y 3'30 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma—3 (mixto), 7 mañana y 5'15 tarde.
De La Puebla á Palma—7'25 mañana y 5'25 tarde.
De Manacor á La Puebla—7 mañana y 5'15 tarde.
De La Puebla á Manacor—7'25 mañana 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.
Tren periódico: Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma—1 tarde.

CORREOS

SALIDAS DE PALMA
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 4 tarde, via Alcudia.
Para Barcelona, martes 4 tarde, y sábado 2 tarde, via Alcudia.
Para Valencia, jueves 4 tarde.

LLEGADAS Á PALMA
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Mahón, lunes 10 mañana, via Alcudia, y jueves 6 mañana.
De Ibiza y Alicante, miércoles 8 mañana.
De Barcelona, jueves 11 mañana, via Alcudia y sábado 6 mañana.

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PÍ

AYER 2 DE NOVIEMBRE
OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS
A las doce: atmósfera nublada y ha llovido; horizontes cerrados y cargados; viento E. muy frescachón y la mar cabrillada y con batimiento contra la costa de Poniente.
A la puesta del sol: atmósfera con gruesos nublados que cierran el círculo; horizontes cerrados y cargados; viento E. duro y la mar llana y cabrillada del viento.
Entradas: Ninguna.
Salidas: Los vapores-correos *Cabrera* y *Menorca*.

Queda á la vista costeano por el E. y tan adelante como el cabo Enterrocát, el *Menorca* que sigue para su destino.

HOY 3
OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS
Al orto: atmósfera con nublados que son mas densos por el círculo, presenta mal cariz; horizontes nubosos los del mar y calmosos los de tierra; viento N. flojo que salta al E. fresquito y la mar llana y rizadita del viento.
Entradas: Una polacra goleta.
Salidas: Una corbeta noruega y un pailebot. Recalan del O. dos polacras goletas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS
Dia 2.—De Valencia en 10 horas, vapor *Maria*, de 694 ton., cap. Ricardo Terrasa, con 29 mar., 48 pas., valija y efectos.
De Certe en 3 días, polacra goleta *Trinidad*, de 129 ton., cap. Gabriel Alemañy, con 8 mar. y carbón.
IDEM DESPACHADAS
Para Mahón vapor *Menorca*, de 190 ton., cap. José Caldés, con 17 mar., pas. valija y efectos.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)
Madrid 2 á las 10 m.

Esta tarde se reunirán los consejeros del Banco de España.
Está enfermo el Sr. Marfori.
Queda restablecida la circulación de trenes en Malpartida.

Madrid 2 á las 5'45 t.
S. M. la Reina revistará las tropas en Carabanchel.

El Consejo de Ministros se ocupará el miércoles en la cuestión de presupuestos.
El del Banco se ocupa en los detalles de la operación con la casa Rotschild.

Interior, 73'90.

Madrid 2 á las 6'20 n.

Se ha formado estensa combinación de magistrados.
La prensa inglesa se muestra pesimista, con respecto á la alianza franco-rusa.

Han surgido dificultades entre Alemania y Chile.

Madrid 2 á las 7'30 n.

La reunión de las diputaciones se ha efectuado, sin incidente alguno, en toda España.
Ha ocurrido un horroroso choque de trenes en Austria.

Los heridos son numerosos.
Los cruceros franceses que llegaron ayer á Vigo, han zarpado hoy para Marsella.

Madrid 2 á las 10'20 n.

Continúa la reunión de los consejeros del Banco de España.
Reina vivísima impaciencia por conocer los acuerdos.

Don Antonio Palou y Pons Alcalde Constitucional de la Villa de La Puebla de las Baleares.

Hago saber: Que á fin de evitar confusiones respecto á los días en que deben celebrarse las tres ferias que se acostumbran celebrar anualmente en esta villa (por razón de haberse prorrogado las de Inca,) se hace público que en este año se celebrarán estas en los días 13, 22 y 29 del presente mes.
Lo que he dispuesto se publique para conocimiento de las personas que acostumbran asistir á las mismas y demas interesados.
La Puebla 1.º de Noviembre de 1892.—Antonio Palou.

CAJA DE AHORROS Y MONTE DE PIEDAD DE LAS BALEARES

Habiéndose extraviado las papeletas de empeño núms. 16392, 19186, 23911, 25891, 17771 se avisa por medio de este periódico para que las personas que se crean con derecho á formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas antes del ocho del corriente; de lo contrario se espindirán nuevos resguardos quedando aquellos, anulados según el artículo 41 del reglamento.
Palma 2 de Noviembre de 1891.—El Vocal de turno, José Esteva. 1296

Teatro-Circo Balear

TEMPORADA DE INVIERNO
Compañía cómico-lírico dramática
Función para hoy martes 3 de Noviembre

Beneficio del primer actor cómico D. José M.ª Alfonso, el cual tiene el honor de ponerlo bajo la valiosa protección de todo el elemento militar de esta Plaza, bajo el siguiente programa:

- 1.º Sinfonía á telon corrido por la brillante banda del Regimiento Infantería de Filipinas.
- 2.º Estreno del juguete en dos actos y en prosa escrito para el señor Alfonso por un festivo escritor palmesano, cuyo título es:

Perico Gimenez

- 3.º Intermedio musical por la banda de Filipinas.
 - 4.º La chistosa comedia en un acto:
- HIIJA ÚNICA
A las 8.—Entrada general dos reales,

Sección Oficial

Extracto del *Boletín Oficial* número 3861. **Gobierno civil.**—Convocatoria á elección parcial de concejales en la villa de Sta. María. Anuncio de subasta para contratar la caza del monte Comuna de Biniamar. Continúa la suscripción nacional para remediar las desgracias causadas por las inundaciones.

Hacienda.—Producto minero durante el primer trimestre del corriente ejercicio. **Ayuntamientos.**—Edicto sobre inscripción de una sepultura á nombre de D. José Llabrés Pascual.

El de Santañy anuncia subasta para contratar obras en el cementerio católico. El de Inca publica cuenta del primer trimestre.

Juzgados.—El de Manacor vende finca denominada *El Torrent den Roig*. El de Inca emplaza á D. Martín March Roig para que presente títulos de propiedad de fincas que señala.

Juzgados municipales.—El de la Lonja publica movimiento de población durante la segunda decena de Septiembre, que fué de 13 nacimientos y 19 defunciones.

Registro de la Propiedad.—Por el de Manacor se publica edicto sobre deliberación de gravámenes á nombre de D. Onofre Fuster Pomar.

Instrucción pública.—Anuncio eliminando del curso anunciado la escuela elemental de niños de Rosselló (Lérida).

Marina.—La Comandancia de esta provincia publica relación de individuos que cumplen 19 años en 1892 y no deben entrar en sorteo de quintas.

Administración militar.—Relaciones de compras hechas en las factorías de Mahón.

Extracto del *Boletín Oficial* número 3862. **Gobierno civil.**—Circular encareciendo el cumplimiento del Reglamento para los mozos de cordel, que se reproduce.

Circular encareciendo la busca y captura de dos mineros reclamados por el comandante de Algeciras.

Continúa la suscripción nacional para remediar las desgracias ocasionadas por las inundaciones.

Relación de cantidades ingresadas en el Banco de España, para id.

Real orden declarando que cuando un notario aspirante á una vacante objeto de convocatoria le fuese reconocido en mejor derecho y la renunciase se considerará de nuevo vacante la notaría.

Hacienda.—Relación del producto minero durante el primer trimestre. Vacante de agente ejecutivo de contribuciones de Ibiza.

Relación de fallidos en la contribución industrial.

Contribuciones.—Se anuncian las recaudaciones de recargos por territorial é Industrial y los arbitrios municipales.

Ayuntamientos.—El de Palma inserta estado de gastos en obras por Administración durante la semana anterior al 19 Octubre.

Los de Andraitx, Mahón y María publican extractos de acuerdos adoptados.

El de la Puebla anuncia el hallazgo de un bocado vacío.

El de San Antonio la vacante de Secretario. El de María la vacante de médico titular.

Los de Puigpuñent y Sineu anuncian tener espuestos reparos vecinales.

El de Artá inserta cuenta del primer trimestre.

El de Alcudia publica edicto sobre la prestación persona, cuyo padrón ha sido aprobado.

Juzgados.—El de la Catedral vende casa sita en Algaida, calle Mayor.

El de la Lonja vende dos casas sitas en la calle de San Francisco de Palma.

Juzgados Municipales.—El de la Lonja publica movimiento de población ocurrido en la tercera decena de Septiembre, que fué de 16 nacimientos y 12 defunciones.

Marina.—Las comandancias de Palma y Menorca publican relaciones de individuos que cumplen 20 y 19 años en el próximo de 1892.

La de Cádiz id. id. de un individuo natural de Palma.

La Ayudantía de Alcudia llama al dueño y tripulantes de un falucho que fué apesado con 20 bultos tabaco contrabando en aguas de Capdepera.

La Agrícola Industrial de Manacor.—Convoca á los accionistas al pago del décimo dividiendo pasivo.

Administración militar.—Nota de compras hechas en la factoría de utensilios de Mahón durante la primera quincena de Octubre.

ALCALDIA DE PALMA

En la sesión que debe celebrar el Ayuntamiento el día 4 del mes de Noviembre próximo, se efectuará el sorteo de los 23 Bonos de la tercera emisión que han de ser amortizados en 31 de Diciembre venidero, á tenor de las bases de emisión y acuerdo municipal de 21 de Enero último.

Lo que se anuncia en los periódicos de esta localidad para conocimiento del público. Palma 27 Octubre de 1891.—El Alcalde, el Marqués de la Bastida.

El Comandante Militar de Marina de esta Provincia y Capitán del puerto de Palma etc. etc.

Hace saber: Con el objeto de conocer prácticamente si será suficiente una abra de 60 metros en la boca de la dársena del puerto de Valencia y oír acerca del particular la opinión de los Capitanes de los buques que lo frecuentan, tanto de vapor como de vela, se colocarán el 10 del actual dos boyas ó balizas una en cada uno de los trasversales que forman la boca y á distancia de 60 metros entre las boyas, en las cuales se colocará de noche un farol rojo á 1'80 metros sobre el nivel del mar. Los buques que entren ó salgan de la dársena deberán pasar por entre dichas boyas y no entre la boya y el trasversal inmediato, y sus capitanes deberán exponer en aquella capitania de puerto antes del último día de Diciembre del corriente año las observaciones que estimen convenientes, á fin de resolver con el mayor acierto si es suficiente dicha abra de 60 metros ó habrá que ampliarla algo más.

Lo que se hace público para que llegue á noticia de los interesados y á los fines espuestos. Palma 2 Noviembre de 1891.—Luis León.

EDICTO

AYUNTAMIENTO DE PALMA

Don Guillermo Gelabert y de la Torre, Agente recaudador de los recargos municipales de las Contribuciones Territorial é Industrial de esta Capital y su Término.

Hago saber: que la cobranza del segundo trimestre del actual año económico tendrá lugar en el domicilio de los Sres. Contribuyentes de esta Capital desde el día 2 al 26 de Noviembre próximo y horas de ocho de la mañana á dos de la tarde por los cobradores D. Alberto Sanchez, D. Juan Isidro y D. José Torrijos.

Las cuotas correspondientes á los contribuyentes del término se cobrarán durante los mismos días y horas de nueve á una en las oficinas recaudatorias calle de la Soledad número 10, pral.

Lo que se publica en cumplimiento del artículo 83 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888. Palma 29 Octubre 1891.—Guillermo Gelabert.

Bibliografía

Hemos recibido los números 21 y 22 de *El Ateneo* revista mensual, científica, literaria, artística y bibliográfica, correspondiente á los meses de Setiembre y Octubre, cuyo sumario es el siguiente:

La cuestión filoxérica con aplicación á nuestra Isla, por D. Pedro Estelrich.—Alumbrado eléctrico, por D. Sebastián Gelabert.—Francia política y social en 1890 por A. Hamon y G. Bachot, por Don B. Champsaur.—Indicador Manual de la Numismática Española por A. Campaner.—Real Academia de Medicina y Cirugía de Palma de Mallorca, por D. Domingo Escalfi.—Juegos de la infancia por D. Rodolfo Menendez.—Estación Meteorológica de Palma. Resumen correspondiente á los meses de Agosto y Setiembre de 1891.—Noticias

Ha visto la luz pública el número 9 de *La Camisería Universal*, periódico para camiseros y modistas de ropa blanca, en el que se contienen numerosos grabados representando: vestido de bautizo, traje de canos, camisas de noche, cubrecorses, y otras prendas. Acompañan á este número una hermosa lámina al lápiz con modelos de corbatas, gorras, capotas y pecheras; y una hoja de patrones con los de tres distintos gorritos, dos baberos, chambra para recién nacidos, pechera para camisa de hombre, todo ello que última novedad, como cuanto viene publicando esta revista, única que en España se dedica en absoluto á tan importante ramo de confec-

ciones, y que en el poco tiempo que cuenta de existencia ha adquirido envidiable circulación.

La Administración remite números de muestra. Escudillers, 46, pral. Barcelona.

La Bordadora. Acaba de aparecer el número 222 de esta utilísima publicación en el que se contiene: un hermosísimo grabado representando la cuarta parte de un dibujo para almohadón de punto de malla, con encaje *Richelieu* en el centro un rico bordado para centro de toalla de comunión multitud de letras, todas ellas del mejor gusto para sábanas, manteles, servilletas, pañuelos, etc., cifras, nombres y las iniciales E, Q, de gran tamaño para bordar á punto de cruz. El texto es también tan ameno como útil y variado, contribuyendo á mantener *La Bordadora*, en la envidiable altura á que ha venido sosteniéndose durante los catorce años que cuenta de existencia.

La Administración remite número de muestra.—Escudillers, 46, pral. Barcelona.

El último número de *La Moda Elegante*, que acabamos de recibir, es verdaderamente notable, y justifica, por sí sólo, la predilección de las Señoras y señoritas por esta interesante Revista del bello sexo.

Además de la considerable cantidad de grabados que inserta en cada uno de sus números, acompaña á este un suplemento con varios modelos de abrigo de invierno, que atraen la atención hasta de los menos entendidos en estos asuntos, por el exquisito gusto y la elegancia distinguida de sus figuras.

Muchas veces hemos oído á nuestras amigas, que ni aun entre las publicaciones similares de París, se encuentra ninguna tan completa y práctica como *La Moda Elegante*, y que las familias que están suscritas á ella economizan, en el importante renglón de vestir, cantidades considerables, comparadas con el escaso coste de una suscripción.

Persuadidos de que estas opiniones son rigurosamente exactas, no vacilamos en recomendar á nuestras amables lectoras que procuren, siquiera sea como ensayo, conocer esta utilísima Revista, y seguramente después de apreciar las ventajas y el solaz que les proporciona, nos agradecerán esta recomendación.

En las principales librerías y centros de suscripción de España, y por la Administración de *La Moda Elegante* (Alcalá, 23, Madrid), se remiten prospectos y un número de muestra, gratis, á las personas que deseen conocerla.

LINEA REGULAR

de vapores trasatlánticos de E. Pi y Compañía.

Servicio mensual

entre la Península, Antillas y Estados- Unidos.

Viaje directo

Para PUERTO-RICO, HABANA y CIENFUEGOS, con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas, saldrá el día 25 de Noviembre el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha

HERNAN CORTÉS

de 3,050 toneladas de registro, clasificado 100 A. 1 en el Lloyd Inglés.

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para fletes, pasajes y demás informes dirigirse en Palma, á SANS HERMANOS, Conquistador 7. 185 5

Se ha extraviado una pe-

rra poderosa alta, colorada, cola larga, con una cicatriz en una mano de delante. La persona que la tenga detenida puede avisar ó llevarla en la calle de Serriá número 2, donde se gratificará. 1292 2-1-p

El sábado por la maña-

na se extravió una bolsa de plata con alguna moneda dentro; la persona que la haya encontrado y quiera devolverla puede pasar por esta imprenta y se le gratificará, indicándole quien es el dueño. 1295

PÉRDIDA.

Se ha extraviado una pulsera de oro, forma cadena.—Se gratificará la devolución Plaza de la Seo número 5. 1288 4-2-p

Cocinero ó Cocinera.

Se necesitan para una numerosa familia.—Para informes, en esta imprenta. 1291 1

A LOS PROPIETARIOS

y cosecheros de Aceitunas Habiendo recibido un gran surtido de esportines de todas clases y de los últimos adelantos á precios ventajosos; los encontrarán en el establecimiento de Palmería y Espartería de Nadal Ferragut calle del Sindicato núm. 122. 1272 8-5-p

DIETARIO Agenda de Bufete

PARA 1892—AÑO 2.º DE SU PUBLICACIÓN

Libro indispensable para todas las clases sociales. Contiene el Santoral para todos los días del año, un **GUIA DE MALLORCA**, Tablas de reducción de pesos, medidas y moneda mallorquina; estados para sentar la ropa que se entrega á la lavandera, nomenclator é indicador de calles y plazas.

ESTE DIETARIO es el mas útil y conveniente de cuantos se publican, por ser el único que reuna además de todos los datos espresados, un completo **Guia de**

MADRID Y BARCELONA

y datos generales de las demas provincias de España. Relación de todos los establecimientos balnearios de España, nombres y temporadas de los baños, y clasificación de las aguas.

Tarifas é itinerarios de todos los ferro-carriles de España. Tarifas y advertencias generales para la Correspondencia ordinaria, valores declarados y franqueo de la correspondencia con destino al Extranjero.

Tarifas Telegráficas para España, Europa, Asia, Africa, América y Oceanía. Tarifa de los timbres que deben usarse en los documentos de comercio; y otras muchas noticias y datos de interés comercial.

EL DIETARIO TOUS

Se halla de venta en casa del Editor LIBRERIA DE TOUS y en las principales librerías y papelerías de esta ciudad.

Inca: Papelería de D. José Rotger calle San Bartolomé.—Manacor: id de D. Bartolomé Rosselló, de D. Bartolomé Fran é imprenta de D. Bartolomé Camps.—Felanitx: Imprenta de D. Bartolomé Reus.—Sóller: id. de D. Juan Marqués.—Pollensa: Fonda de D. Jaime Cortés.—Andraitx: D. Pedro J. Pujol, conserje.—Artá: D. Bartolomé Ferrer, estanco n.º 4.

1260	PRECIOS	Edición económica dos dias por página.	Ptas. 2	50-7
		Id. de lujo tela y dorados id. id.	2'50	
		Id. id. id. id. página por día	3	

TOS, RESFRIADOS, COQUELUCHE

y demás afecciones del pecho y de los órganos respiratorios. Su curación por medio del acreditado **Jarabe de Savia de Pino, Morey**, premiado en la Exposición Farmacéutica de Madrid.—Depósito. Palma, Centro Farmacéutico y en todas las Farmacias.—En Maro, Farmacia y Laboratorio de Morey. 696

Interesante á los estanqueros

PLAGUETAS PARA LA SACA DE EFECTOS TIMBRADOS VIUDA É HIJOS DE P. J. GELABERT

Aprendiz de pintor.

Se necesita uno en el taller del M. recado, junto á la farmacia del Sr. Fran. 1294 5-1

En la calle de San Caye-

tano número 41, hay un segundo piso para alquilar, con todas sus comodidades apetecibles. Informarán en el primer piso. 1290 4

SE ALQUILA

un horno de cocer pan, con todos los muebles necesarios para trabajar dicha industria. Calle del Socorro número 104. 49-a 996

Para alquilar

Una casa de buenas condiciones; agua de fuente y de pozo, terrados y jardín.—Paz 10-2.º informarán. 1287 8-5

En la calle de la Birrete-

ría número 15, hay un primer piso para alquilar. Informarán Almudaina 3. 1282 4

ALIVIA

HAMAMELIS
DE BRISTOL
Extracto - Unguento



SANA TODA HERIDA

Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc. ESPECÍFICO PARA

REUMATISMO
Y ALMORRANAS

TRANQUILIZA

4

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Palma Imprenta de Viuda é Hijos de P. J. Gelabert